

## DE LA M. MARIE DE L'INCARNATION. 613

passer à gué plusieurs rivières, & faire de longs chemins par des sentiers qui n'ont pas plus d'une planche de large pleins de louches, de racines & de concavitez très-dangereuses. Il y a cent cinquante lieues de Québec aux Forts qu'on a fait sur la rivière des Hiroquois. Ce chemin est assez facile, parce que l'on y peut aller en canot & en chaloupe, y ayant peu de portages; mais passer au delà, c'est une merveille que l'on en puisse venir à bout, parce qu'il faut porter les vivres, les armes, le bagage & toutes les autres nécessitez sur le dos. Monsieur le Chevalier de Chaumont m'a assuré que pour avoir porté son sac où il y avoit un peu de biscuit, il lui vint une grosse tumeur sur le dos; car il faut que les Chefs se chargent aussi bien que les autres, aucune bête à charge ne pouvant aller par des lieux si étroits & si dangereux. Ils se sont veus en des perils extrêmes dans des rivières & rapides d'eaux, ou à cause de la profondeur, & de l'incertitude du fond ils ont été obligés de se faire porter par des Sauvages. Un Suisse voulut porter dans un mauvais pas Monsieur de Tracy, qui est un des plus grands Hommes que j'ay vu: quand il fut au milieu où heureusement il se trouva une roche, il le jeta dessus, étant sur le point de tomber en défaillance. Un Huron fort & courageux se jeta aussitôt dans l'eau, pour le retirer du danger, & le porter à l'autre bord.

Dieu les favorisa beaucoup dans une autre Rivière, où il y avoit de l'eau jusques à la ceinture: toute l'armée passa en deux heures de temps. Dès qu'elle fut passée, la Rivière haussa de neuf pieds. Si cette crue fut arrivée deux heures plutôt, tous les desseins eussent été renversés, & l'armée eut été contrainte de revenir sans rien faire. Cet accident étant évité, il fallut faire beaucoup de chemin par des montagnes & par des vallées, & ensuite passer un grand Lac, à la faveur de plusieurs Cayeux que l'on fit. L'on fut ensuite en terre ferme jusqu'aux Hiroquois, mais l'on se trouva dans une peine bien fâcheuse: Le pain manqua, & l'on fut réduit à la famine. Mais notre Seigneur pour les intérêts duquel on s'étoit exposé, y pourvoit abondamment par la rencontre d'un grand nombre de châtaigners si chargés de fruits, que toute l'armée fut repuë de cette manne. Ces châtaignes, quoi que petites, sont meilleures que les marrons de France.

L'armée arriva proche des Hiroquois le jour de sainte Thérèse. Il faisait un temps si fâcheux de pluies, d'orages, & de tempêtes, qu'on desesperoit quasi de pouvoir rien faire. Monsieur de Tracy néanmoins